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что нас волнует...
МЫ ВСЕ ДОЛЖНЫ

ПОМНИТЬ: У РОССИИ
ЕСТЬ ДВА СОЮЗНИКА -

ЕЕ АРМИЯ И ФЛОТ

Недавно автору этих строк
довелось принять уча-
стие в заседании столич-

ного правительства и высту-
пить там с содокладом. А воп-
рос обсуждался очень важный
не только для столицы, но, на
мой взгляд, и для страны в це-
лом: «О городской целевой
программе «Подготовка кад-
ров для рыночной экономики в
городе Москве на 2004-2006
годы». Эта программа разра-
ботана в развитие и в целях
совершенствования подобной
же программы на 2001-2003
годы. Основной докладчик -
министр правительства Моск-

вы, руководитель Департамен-
та поддержки и развития ма-
лого предпринимательства го-
рода Москвы Евгений Егоров
подробно и убедительно рас-
сказал о многоплановой рабо-
те по созданию в городе
стройной и весьма эффектив-
ной системы подготовки кад-
ров для рыночной экономики,
без которых она не в состоя-
нии успешно развиваться, а
малый бизнес прочно на ноги
не встанет и не сможет ни при-
носить в городскую казну со-
лидные прибыли, ни обеспе-
чить рабочие места для мил-
лионов москвичей.

Есть смысл привести не-
сколько цифр, характеризую-
щих жизнеспособность и эф-
фективность московской сис-
темы подготовки кадров для
рыночной экономики города.
За два последних года в раз-
личных формах обучения бы-
ло подготовлено около 60 ты-
сяч предпринимателей, в том
числе 43 тысячи руководите-
лей и специалистов малых
предприятий, 2 тысячи сотруд-
ников городской инфраструк-
туры по поддержке предпри-
нимательства. Согласно новой
программе за 3 года будут обу-
чены теории и практике пред-
принимательской деятельно-
сти еще 100 тысяч человек,
что, безусловно, укрепит базу
малого и среднего бизнеса с
реальным экономическим эф-
фектом для города и миллио-
нов его жителей.

В разработку и реализацию
этой программы вовлечены 58
высших учебных заведений
Москвы. И здесь я хотел бы ос-

тановиться на ряде проблем,
связанных с дальнейшей под-
готовкой кадров для рыночной
экономики, которые меня
очень волнуют. Вузы Москвы
допускаются к участию в реа-
лизации на жесткой конкурс-
ной основе, и это, безусловно,
правильно. Такая система по-
ложительно сказывается на
организации и качестве обуче-
ния. Волнует другое: на первом
году реализации новой про-
граммы к обучению предусма-
тривается допускать только
предпринимателей, уже дейст-
вующих на рынке. А ведь в
сферу бизнеса тянутся и сту-
денты, и старшеклассники, и
даже пенсионеры. Полагаю,
что всем желающим попробо-
вать себя на этом поприще,
особенно молодежи, надо дать
такую возможность.

Далее. Нужно теснее увязать
программу подготовки кадров
для рыночной экономики с
программой «Электронная Мо-
сква», что в процессе обучения

позволит доходить до каждого
офиса, малой компании, каж-
дого рабочего места. Думает-
ся, что нам удалось бы значи-
тельно углубить весь учебный
процесс, и все бы от этого
только выиграли, если бы в
расписания были включены
проблемные, тематические
лекции членов правительства
Москвы, руководителей пре-
фектур и других представите-
лей административных окру-
гов, опытных предпринимате-
лей. Электронная техника поз-
воляет это делать без затрат
времени на выезды и аудитор-
ные выступления перед слуша-
телями курсов.

Следующий вопрос - оплата
труда преподавателей вузов,
ведущих эти занятия: 72-часо-
вой курс, включающий и тео-
рию, и практические работы,
оплачивается всего в сто, а как
максимум, двести долларов.
Комментарии тут излишни. Без
дополнительных средств мы не
можем развивать и совершен-

ствовать свою материально-
техническую базу, необходи-
мую для квалифицированного
преподавания таких направле-
ний в рыночной экономике, как
инновации, новейшие техноло-
гии, которые сегодня стучатся
в двери. А без этого отечест-
венным малым и средним
предпринимателям будет
очень трудно конкурировать с
зарубежными, когда Россия
вступит во Всемирную торго-
вую организацию.

Очень хорошо, что новая
программа подготовки кадров
для рыночной экономики горо-
да Москвы еще больше зазем-
лилась и в ней отдаются при-
оритеты таким сферам, как
жилищно-коммунальное хо-
зяйство, подготовка кадров
для его реформирования. Без
прихода в эту сферу, ежеднев-
но самым непосредственным
образом касающуюся каждого
из нас, инициативных, деловых
профессионалов, ничего хоро-
шего ждать не приходится.

Александр СИГОВ,
ректор Московского
государственного института 
радиотехники, электроники 
и автоматики (Технический
университет)

Один из российских императо-
ров в свое время сказал, что у
нашей страны были и будут

только два настоящих союзника -
армия и флот. Как в воду глядел...

«Самодержец» 90-х годов про-
шлого столетия, видимо, придержи-
вался иной точки зрения. Как ре-
зультат, на высшем государствен-
ном уровне последовал ряд реше-
ний, предусматривавших сворачи-
вание строительства флота и сокра-
щение его боевого состава. Резали,
как водится, по живому. Не задумы-
ваясь о последствиях. Корабельный
состав сокращался не по дням, а по
часам. В случае непринятия дейст-
венных мер, по оценкам специали-
стов, к 2010 году в составе россий-
ского ВМФ осталось бы меньше
сотни надводных кораблей и под-
водных лодок. Это на весь Север,
Каспий, Балтику, Черное море и Ти-
хий океан!  

Между тем XXI век ученые назы-
вают «веком океана». Достижения
тех или иных государств в освоении
Мирового океана станут определяю-
щими для их дальнейшего развития.
Ведущие страны открыто стремятся
закрепить за собой влияние в мор-
ских и океанских районах. Столкно-
вения интересов в этой сфере на-
верняка будут нарастать. 

В отношении же России, как счи-
тает, к примеру, председатель Мор-
ского научного комитета ВМФ
контр-адмирал Лев Сидоренко, ве-
дущие зарубежные страны уже про-
водят согласованный курс, цель ко-
торого - полностью исключить или
в максимальной степени ослабить
потенциальное влияние России,
обеспечить себе свободный доступ

к сырьевым, научно-техническим,
интеллектуальным и территориаль-
ным ресурсам нашей страны. А кро-
ме того, устранить в лице России,
все еще обладающей мощными эко-
номическим и духовным потенциа-
лами, конкурента, мешающего стра-
нам Запада и Востока распростра-
нять свое влияние в различных ре-
гионах мира.

Известно, что военно-морские си-
лы способны наносить эффектив-
ные удары по группировкам воору-
женных сил и важнейшим объектам
с удаления до 2500 км. В перспекти-
ве - до 4000 км. Кстати, в составе
ВМС США сегодня имеется 14 авиа-
носцев, из них 5 - атомных. В даль-
нейшем планируется строительство
еще 7 атомных авианосцев. Штур-
мовая авиация корабельного бази-
рования способна наносить масси-
рованные удары на удалении до
1200 км от районов боевого предна-
значения авианосцев. Все это мы
имели возможность наблюдать на
Балканах и в Ираке. 

Подводные силы всегда были
предметом особой гордости амери-
канцев. Не случайно высшие госу-

дарственные деятели США персо-
нально курируют многоцелевые
подводные лодки. Оказывают и
спонсорскую помощь, начиная от
церемонии закладки корпуса субма-
рины и сопровождая ее, после спус-
ка на воду, в течение всего жизнен-
ного цикла. У нас же долгие годы в
спонсорах отечественного флота
ходила только столица-матушка, в
пору лихолетья 90-х фактически
спасшая для страны Черноморский
флот, ныне активно помогающая
Северному, Балтийскому флотам...  

Но настало время и на государст-
венном уровне искать пути развития
российского ВМФ. Здесь, по мне-
нию специалистов, должен преоб-
ладать приоритет качества над ко-
личеством. На Севере и Дальнем
Востоке, считает тот же контр-адми-
рал Сидоренко, предпочтение в раз-
витии флота целесообразно отдать
подводным лодкам: глубоковод-
ным, скоростным, бесшумным, мно-
гозарядным с универсальным ору-
жием. Они же в будущем должны
стать главными носителями проти-
воспутникового и противокосмиче-
ского оружия. На Балтике, Черном и

Каспийском морях следует отдать
предпочтение легким корабельным
силам с хорошим ракетно-артилле-
рийским и противоминным воору-
жением.

Если Россия желает своего воз-
рождения как мировая держава, она
должна укреплять и развивать свой
флот, не сидеть сложа руки. И, по-
хоже, «процесс пошел».

Дальние походы кораблей нашего
флота нынче случаются не так час-
то, как это было еще в 80-е годы.
Приятным исключением стал завер-
шившийся недавно трехмесячный
океанский поход отряда боевых ко-
раблей и вспомогательных судов
Черноморского и Тихоокеанского
флотов под флагом заместителя ко-
мандующего ЧФ вице-адмирала Ев-
гения Орлова. В новейшей истории
России такое произошло впервые. 

Число и ранг кораблей (ракетный
крейсер, два больших противоло-
дочных, два больших десантных,
два сторожевых корабля), привле-
чение стратегической авиации ВМФ,
участие в совместных с ВМС Индии
учениях в Индийском океане - все
это не только с военной, но и с по-
литической точки зрения выглядело
мощно, внушительно. Не случайно
встречать моряков из дальнего по-
хода в Севастополь прибыли ми-
нистр обороны России Сергей Ива-
нов и главком ВМФ адмирал флота
Владимир Куроедов. Оба они отме-
тили, что событие это далеко не ря-

довое в масштабах всех Вооружен-
ных сил.

По словам министра обороны, все
наши флоты в нынешнем году за-
метно оживились. В конце июня
прошли крупные учения на Балтике
с участием кораблей Балтийского и
Северного флотов. В июле состоя-
лись весьма серьезные совместные
маневры с ВМФ Франции в аквато-
рии Норвежского моря. А уже на ав-
густ спланированы широкомас-
штабные учения всей военной орга-
низации государства на Дальнем
Востоке под эгидой Тихоокеанского
флота. В них примут участие 20 ты-
сяч военнослужащих, представите-
ли различных силовых ведомств. 

Словом, флоты теперь в море, а не
у пирса. И это не может не радовать.
Как и то, что вводятся в строй, проек-
тируются новые подводные лодки,
ракетные крейсера. Главком ВМФ в
канун профессионального праздника
военных моряков, который россияне
отметили в минувшее воскресенье,
доложил стране о том, что корабель-
ный состав ВМФ России с учетом
складывающихся политических и
экономических реалий мог бы состо-
ять приблизительно из 210-300 ко-
раблей основных классов. Да, это
только треть от состава советского
флота образца 1991 года, но и при
этих условиях Россия сохранит статус
одной из ведущих морских держав.

Главное, теперь мы движемся
верным курсом.

И во сне такого не могло
присниться, - что я из
Полтавы приеду к род-

ной сестре Марии Большако-
вой, председателю Союза се-
мей военнослужащих России,
иностранкой. Но реальная
жизнь опередила всякие сны, и
вот я сижу и рассказываю Ма-
рии о том, как нам живется на
Полтавщине, теперь уже за ру-
бежом. Выслушав меня, Мария
села за письма к В. Путину, в
партию «Единая Россия»,
мэру Москвы Ю. Лужкову, а
мне порекомендовала обра-
титься в вашу газету, кото-
рую она регулярно читает и
очень любит. 

За последние годы так на-
болело на душе, что дальше

некуда, и хочется, чтобы рос-
сияне узнали, что происходит
на самом деле, как живется их
собратьям - а это около двух-
сот тысяч - на Полтавщине, как
попирается русский язык и ис-
кажается российская история.
И это во вред не только рус-
скому, но и украинскому наро-
ду. О чем идет речь? Я, препо-
даватель русского языка и ли-
тературы - особенно остро
чувствую и предвижу те пос-
ледствия, к которым ведет за-
прет преподавания предметов
в украинских школах на рус-
ском языке. Отдельные стра-
нички-выжимки из русских ге-
ниев-классиков сначала пере-
водятся на украинский язык, а
затем преподносятся школь-

никам, в итоге они получают
осколочные познания, то есть
почти никакие. И русские, и
украинские дети, повзрослев,
так и не будут глубоко знать ни
Пушкина, ни Лермонтова, ни
Достоевского, ни других клас-
сиков русской литературы. С
переходом на преподавание в
школах только на украинском
языке тысячи русскоязычных
преподавателей остались без
работы, а тургеневский рус-
ский могучий свободный язык
на Полтавщине начал слабеть
и хиреть. Можно себе предста-
вить, что сказали бы потомкам
по поводу происходящего Го-
голь, Короленко, Луначарский,
Ярошенко, многие другие все-
мирно известные деятели,
проживавшие на Полтавщине.
Сегодня обедняем умы и ду-
ши, как русской, так и украин-
ской молодежи.

Особую боль вызывает заб-
вение памяти о делах славных
сынов земли Русской, которые
отдавали жизни за Отечество,
прославляли его. О Полтав-
ской битве, например, все зна-
ют из поэмы Пушкина: «Ура!

Мы ломим, гнутся шведы, еще
напор и враг бежит!» В 2007
году этой битве - славе рус-
ских воинов и русского ору-
жия исполнится 300 лет, но
нет и намеков на какую-либо
подготовку к этой историче-
ской дате. Курган братской мо-
гилы, внутри которого была
церквушка, на грани разруше-
ния и обвала, внутрь заходить
уже опасно.

Музей Полтавской битвы,
правду сказать, находится в
нормальном состоянии, но это
благодаря... шведам. Они час-
то приезжают сюда, благода-
рят, что мы храним память об
их соотечественниках, выделя-
ют на содержание музея необ-
ходимые средства.

А русские бизнесмены, за-
глядывающие к нам, только
обещают помощь, а как их
след простыл, так и патриоти-
ческий пыл остыл.

Еще один эпизод, не делаю-
щий чести россиянам. Послед-
ние годы своей жизни здесь, на
Полтавщине, провел всемирно
известный врач Склифосов-
ский, детище которого - клини-

ческий институт известен всем.
Здесь, на Полтавщине, рядом
со своим имением Склифосов-
ский на свои деньги построил
школу, помогал крестьянам
чем только мог. Сегодня боль-
но и стыдно смотреть на его за-
брошенную на пустыре могилу,
давно нет рядышком и церк-
вушки. А где могилки жены и
сына великого врача, которые
вскоре после его смерти погиб-
ли от рук бандитов, никто уже
не знает. Наш комитет уже дав-
но бьет во все колокола, чтобы
воздать должное патриоту-рос-
сиянину, восстановить церк-
вушку, разбить на пустыре ал-
лею имени Склифосовского, но
пока наш колокольный звон
никем не услышан. Я достовер-
но знаю, что мэр Москвы Юрий
Лужков из городского бюджета
материально поддерживает
клинический Институт имени
Склифосовского и таю надеж-
ду, что кто-нибудь из русских
патриотов вспомнит и о забро-
шенной могиле славного пред-
ка на полтавском пустыре.

Я могла бы привести еще
много фактов, просто крича-

щих о том, что русские и рус-
скоязычное население на Пол-
тавщине нуждаются в помощи
и поддержке со стороны своих
российских собратьев, в увеко-
вечивании памяти славных сы-
нов России. Наш комитет кое-
что предпринимает в этом пла-
не, но кардинально проблему
можно решить, только создав
в Полтаве русский культурный
центр, как это сделал тот же
мэр Москвы во Львове. Куль-
турный центр был бы хорошим
подарком русским на Полтав-
щине в Год России в Украине,
который сейчас проходит.

Ну и последнее, о чем
очень хочется сказать через
газету. Здесь, в Москве, мое-
го мужа, юриста, который от-
дал много сил защите собст-
венности русских на Полтав-
щине, хватил инсульт, и мужа
приняли на лечение в госпи-
таль имени Вишневского. От
всего сердца благодарю руко-
водство госпиталя и Департа-
мент международных отно-
шений правительства Москвы
за поддержку в трудную ми-
нуту. Уверена, что точно так
же поступил бы и Склифо-
совский. На патриотах держа-
лась и будет держаться Русь.

Владимир МОХОВ,
журналист
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Татьяна КИНДЯК,
председатель Комитета 
по поддержке, содействию 
и социально-правовой защите 
русского и русскоязычного 
населения (г. Полтава, Украина)

А ШВЕДЫ СВОИХ ПРЕДКОВ ЧТУТ

ВЫЗДОРАВЛИВАЕТ ФЛОТ -
КРЕПНЕТ РОССИЯ

КАДРЫ ДЛЯ РЫНОЧНОЙ ЭКОНОМИКИ


